



IDI, Instituto de Diálogo InterReligioso

“Foro Francisco y el Trabajo”

Roma, 4 de mayo 2023

PARTICIPACIÓN DE OSCAR SILVAÇ

Señoras/es, agradezco a los representantes de los diferentes credos religiosos que en este foro unen su vos y pensamiento

Mi nombres Oscar Roberto Silva

Es un gran gusto y un honor participar de este foro denominado “De Jorge a Francisco, De Argentina al Mundo”, en la que los trabajadores, los empresarios, los intelectuales, etc. Mujeres y Hombres, tenemos la posibilidad de transmitir nuestras ideas, en esta convulsionada etapa que nos toca vivir, donde avanzan amenazante las graves consecuencias que trae el cambio climático (incluyendo sequías),, la falta de alimentos, las guerras, y la descomposición ética y moral, situaciones que reiteradamente el Papa Francisco marca con una profunda preocupación.

Esta reunión es también una gran oportunidad para retomar los contactos fraternales en el plano presencial, que han quedado tan afectados por la pandemia en los últimos cuatro años. Nada reemplaza el contacto directo y los abrazos.

1, Soy sindicalista desde hace cincuenta años, fundador y actualmente Secretario General a Nivel Nacional del Sindicato de Vendedores Ambulantes de la República Argentina (SIVARA) el día 13 de diciembre del 1973. Alineado en la Confederación General del Trabajo de la República Argentina (CGTRA). Como desarrollo de esta inserción inicial, en 2010 SIVARA ha promovido la Federación Nacional de Sindicatos con Trabajadores de la Economía Informal (FENASTEI), donde ejerzo también el cargo de Secretario General Nacional. La Federación es una iniciativa, creemos que original, de espacio para la convergencia de 26 organizaciones que también tienen, en sus respectivos sectores de actividad, como problemática común la fuerte presencia del trabajo en situación de informalidad y precariedad.

En 2016, hemos dado un paso más, al crear la UTREIN (Unión de Trabajadores de la Economía Informal)/Iberoamérica, integrada por organizaciones similares de 14 países

El siguiente paso, más ambicioso aún, lo dimos en 2019, pocos meses antes de la COVID 19, al fundar una estructura mundial, la Self Workers Global (SwG), donde confluyen las organizaciones de UTREIN con otras similares de India y Turquía, con una conducción compartida.

En representación de estas ir organizaciones, he participado desde hace diez años de las Conferencias de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), que reetomaremos este año, luego de las ausencias derivadas de la COVID 19.

FENASTEI y SWG pedirán este año el estatus de Observador en la Conferencia

2. Nuestra perspectiva estratégica se basa en la reflexión general de que estamos inmersos en pleno Siglo XXI, con todos sus logros y promesas, pero también con sus desafíos que nos son propios, como la robótica, las plataformas informáticas y la reciente I.A. inteligencia artificial, algo nuevo, novedoso y tal vez peligroso si su uso no es bien implementado, este variado número de nuevas tecnologías generan una gran cantidad de puestos de trabajo, pero también alientan la desocupación. Esa transformación tiene sus costos y hay que dialogar en mesas tripartitas, gobierno, empresarios y trabajadores, para minimizarlos.

El justo reclamo por los derechos laborales y sociales sigue siendo un grito que resuena a lo largo y ancho del mundo.

Aún con todos los avances que hemos podido ver entre el Siglo XIX y XX, no exentos de una buena cuota de sangre derramada por los trabajadores, hay situaciones que siguen existiendo y siguen siendo intolerables. A la esclavitud propia de sistemas económicos derrotados por los avances de la sociedad, le continúa una nueva especie de esclavitud, más silenciosa, pero no por eso menos dañina: la informalidad laboral que en muchos casos oculta otras realidades: la explotación laboral sin límites, el trabajo infantil, la desigualdad de la mujer, el trabajo no registrado, los contratos basura implementados por empresas

privadas -y también por algunos gobiernos que los utilizan en los sectores públicos, docentes , de la medicina y otros. También debemos referenciar el abandono en la vejez de aquellos trabajadores que ya no pueden continuar con sus labores, entre otros males.

3. Contra todo esto, los Trabajadores contamos con una única herramienta: la Organización, pues ya hemos aprendido que solo la organización vence al tiempo. La organización, reflejada en estructuras locales, nacionales e internacionales que nos den voz y voto frente a los desafíos y atropellos modernos.

En este plano, la participación en OIT nos ha permitido acompañar al tripartismo de OIT en la aprobación de lo que desde 1951 es **la principal referencia mundial en nuestro campo: la Recomendación N° 204) del Tránsito de la Economía Informal a la Economía Formal y pedimos a todos los gobiernos que pongan en practica de inmediato esta herramienta, la cual permitirá a millones de personas que realizan su trabajo en la economía informal, se incorporen a la economía formal y puedan acceder a un trabajo registrado, a la salud y a una jubilación digna.**

4. Pero en esta reunión quiero destacar lo que es el marco general filosófico: como cristianos devotos que somos, ponemos en ese centro las enseñanzas del Vaticano, que en el marco de la Populorum Progreso, se ha enriquecido en los últimos años con los complementos aportados por el Papa Francisco.

Quiero destacar aquí que la relación del sindicalismo argentino con el Papa tiene un largo desarrollo previo: Jorge Bergoglio nos ha acompañado durante décadas a los sindicalistas, ya sea mediante consejos fraternales directos,

la bendición a determinadas actividades,

la celebración de misas en nuestros locales, y las Homilías, sobre todo en los años de la

Crisis del 2001-2002, en los templos.

Sus enseñanzas incluyen:

-la afirmación de que el trabajo es la clave, tal vez esencial, de la cuestión social, por lo que **debe revalorizarse la cultura del trabajo digno, como derecho y obligación, generador de conciencia porque el trabajo dignifica y favorece la toma de conciencia, ganaras el pan con el sudor de tu frente**, cita bíblica que se enfrenta con que el desempleo no es un problema coyuntural sino estructural, con lo que la economía actual no contempla la posibilidad de que todos tengan un trabajo digno. Y que los trabajadores, agobiados por los problemas de desocupación, protestemos y reclamemos con hambre y sed de justicia nuestros derechos al trabajo, a la alimentación, con protección social y previsional.

-la creación de empleo digno es resultado de dos factores: desde el Estado, se necesita promover una economía que favorezca

la diversidad productiva y la creatividad empresarial, aunque en épocas de crisis también son necesarias políticas coyunturales de subsidios transitorios y protección de los trabajadores

-desde las empresas, se necesita vocación y creatividad para desarrollar sus actividades, en el marco del principio general de la responsabilidad social

6. En esta intervención quiero además destacar el aporte del Papa en el campo de la educación, para fomentar la potencialidad que tienen los trabajadores para alcanzar una vida digna a través del trabajo.

Francisco señala que los ámbitos educativos son diversos: la escuela, la familia, el sistema nacional de educación y la formación profesional, volver a la capacitación en artes y oficios es una necesidad imperiosa, porque existen miles de puestos de trabajo que no son cubiertos por las empresas, porque se carece de trabajadores preparados en nuevos oficios y tecnologías y recuperar los oficios tradicionales, como tornería, matricería, plomería, albañilería y electricidad, mecánicos e instaladores diversos, etc.

Mediante esta esta capacitación, las empresas tendrán recursos humanos calificados que permitan una mejor incorporación de los jóvenes al mundo del trabajo.

5. Es en el campo de la educación para el trabajo donde el sindicalismo argentino tiene una larga tradición: en los años cuarenta, el gobierno diò prioridad a la educación y capacitación para el trabajo, con la creación de la Universidad Tecnológica Nacional, y más adelante, la creación de un gran sistema sindical-estatal de capacitación.

En particular, el documento que el Papa nos presentó en la Cumbre de Organizaciones Sindicales organizada por el Vaticano en noviembre de 2017 incluye este comentario revelador: “la educación y la formación a todos los niveles deberán ser una parte integrante de la actividad de reivindicación sindical. En particular, la formación tendrá un papel decisivo en los próximos años puesto que la digitalización transformará progresivamente la manera de trabajar y muchos trabajos se volverán directamente obsoletos”.

6.A esto me permito agregar que ahora es el momento de renovar y profundizar esta tarea, en el marco de los nuevos desafíos mencionados al comienzo de esta intervención, y en el marco de los consejos del Vaticano sobre la centralidad del trabajo, tal cual el PAPA FRANCISCO nos deja una gran enseñanza.